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                             【不可以、你可以做得更好】         來源: 網路分享 

有一種文化叫做「可以了、這樣就好！」。這句話你應該也常聽到吧？無論是在公司裡的會議

上、走在路上、餐廳裡、購物時⋯⋯都聽得到。平常聽到這句話可能沒有特別的感覺，但是其實

這句話很有影響力。 

在還沒有小孩的時候，聽到這句話覺得很隨性，隨便沒有關係，甚至覺得沒有什麼壓力，很好。

但是現在有小孩後，我很害怕這句話。這句話再來的意思就是：你做得到，但是不用做到。 

我還記得在研究所的時候，我在東京的一家美商投資銀行上班，每一次我交報告的時候，我的

上司除了看報告結果之外，還會把我所有的小毛病挑出來，像是使用錯誤的標點符號、字體大

小不一、忘記要上頁數或日期、封面封底風格不同⋯等等。以前覺得上司時間好多，我已經把

報告重點寫出來了，那些小地方無所謂，何必那麼挑毛病呢？有一天，我的上司私下跟我說：

「Jenny，你一直是可以非常明確抓到重點的人，但是能夠在報表上面有好的數字分析並不特

別，因為很多人都做得到。能夠讓你的報表跟別人不一樣，讓投資者喜歡，全部在於報表的細

膩度。任何小毛病都是不細膩的表現，不要以為數字分析精準就贏了，一個好的報表要贏的話

全看細節。」。上司的這一段話從此讓我知道絕對不可以：可以了、這樣就好！ 

可能因為這樣，我帶著這樣的心態重視生活的細節。並不是要把自己逼得很緊，而是既然決定

要做的事就要把它做好。每個人都可以考到一百分，但是最後能夠成功的那一位，不是因為一

百分，而是因為不馬虎、不敷衍。這些小細節並不用花很多的時間，但是因為這些小細節可以

讓你脫穎而出。 

有一天我和兒子在讀游泳選手飛魚（Michael Phelps）的自傳，飛魚的教練說飛魚從九歲開始

游泳時，每天的練習，每一趟衝刺，都盡百分之百的力氣用力衝到底。他從來不曾覺得是練習

所以游到就好，而是每一趟的練習，都要用比賽的精神完成。這是為什麼他脫穎而出，創下目

前最厲害的游泳紀錄。 

現在，當我在陪孩子做功課時，如果小孩為了節省時間說：「可以了、這樣就好！」。我一定會

回說：不可以、你可以做得更好！ 
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